

# La gazette d'Oreillette

SALON  
INTERNATIONAL  
DE L'AGRI  
CULTURE



LE QUOTIDIEN DU SALON INTERNATIONAL DE L'AGRICULTURE



PHOTO: ROMAN DEVOISE



PHOTO: SCOPITONE

## LOU-ANN JANNEL, 23 ANS, ÉLEVEUSE DE BREBIS, ÉLUE **MISS AGRICOLE 2024**

**H**ier, mardi, cette jeune éleveuse de brebis à Mirepoix (Ariège) a reçu l'écharpe de Miss Agricole 2024 sur le stand de Mutualia, Pavillon 4. Inscrite pour la première fois à ce concours, la jeune femme a séduit le jury « par son éloquence, son élégance, sa justesse et les

valeurs qu'elle véhicule». Quelques minutes après sa consécration, Lou-Ann, qui ne s'attendait pas « à être aussi émue », s'est dite « fière de cette possibilité de donner de la visibilité à la femme dans l'agriculture », grâce à un titre qui récompense « un véritable engagement ».

## APPRENDRE, COMPRENDRE, S'AMUSER... LE SALON À HAUTEUR D'ENFANT

Événement familial par nature, le Salon International de l'Agriculture accorde une large place à la pédagogie. Transmettre les valeurs du monde agricole, apporter des connaissances sur les filières et les méthodes de travail et divertir. C'est aussi ça qui fait le Salon !

**A**ujourd'hui mercredi, ils seront partout dans les allées du Salon. Et, comme chaque année, ils seront parmi les visiteurs les plus enthousiastes. D'autant que tout a été fait une nouvelle fois pour que les enfants reviennent de leur séjour à la Porte de Versailles avec de merveilleux souvenirs. Animaux que l'on peut voir de près à la ferme pédagogique, activités ludiques, cours de cuisine, de pâtisserie, initiation à l'équitation... Les plus jeunes peuvent profiter de plus

d'une certaine d'animations et d'ateliers gratuits autour des saisons, du goût, de l'alimentation ou du métier d'agriculteur. Même leurs doudous sont les bienvenus... et peuvent être « soignés » à la Clinique des peluches (Pavillon 4). Assistés par des vétérinaires, les enfants y découvrent en effet des gestes de soins spécifiques aux animaux et apprennent à bien s'occuper de leur chat, de leur chien ou de leur lapin. Un atelier aussi didactique qu'amusant. (suite page 2)

## DES ÉLEVAGES *très originaux*

Au détour des allées des pavillons 5.1 et 5.2, quelques surprises vous attendent. Comme cet escargot géant de Côte d'Ivoire (Pavillon 5.1, B001), ou les chameaux et Watusi - bovins à longues cornes d'origine africaine - de Jaco-La camellerie (Pavillon 5.2, stand A167).



1



2



3

PHOTOS: AURELIE INOURY - SCOPITONE

## 24 milliards de litres de lait

**LE CHIFFRE DU JOUR**  
sont produits par an en France par 51 600 exploitations.

Source : La filière laitière

## TEMPS FORTS DU JOUR

### REMISE DES PRIX DES PRATIQUES AGROÉCOLOGIQUES

Les prix 2023-2024 du Concours des pratiques agroécologiques seront remis aux lauréats aujourd'hui de 15h30 à 17h sur le stand du ministère de l'Agriculture et de la souveraineté alimentaire.

➔ Pavillon 4, stand B140

### COLLECTIVITÉS ET JUSTE RÉMUNÉRATION DES AGRICULTEURS

Une table-ronde est organisée à 12h sur le thème « Les collectivités peuvent-elles être le moteur de territoires agricoles de « juste rémunération ? », en présence d'élus et d'experts sur le stand de Max Havelaar France.

➔ Pavillon 4, stand C034



### INTERCÉRÉALES, PARTENAIRE DU RUGBY FAUTEUIL

Des démonstrations de rugby fauteuil ont lieu aujourd'hui au Salon, au sein du Pavillon 4. L'occasion de découvrir un sport représentant de belles valeurs, soutenu par Intercéréales. Son Président, Jean-François Loiseau, fait le point sur la filière céréalière pour la Gazette d'Oreillette.

Vous êtes partenaire du Rugby fauteuil à l'occasion du Salon International de l'Agriculture. Pourquoi ce partenariat ?

Nous souhaitons rapprocher deux mondes passionnants, se connaissant finalement assez peu mais partageant de nombreuses valeurs, comme la résilience, l'innovation, l'esprit d'équipe et la force du collectif. Ce sont aussi de vraies rencontres humaines qui ont noué ce partenariat et je suis très fier que nous soutenions cette belle équipe. Le Salon était l'occasion rêvée d'accueillir des démonstrations et des matchs entre athlètes et agriculteurs, à quelques mois des Jeux Olympiques, pendant lequel la filière céréalière française sera totalement mobilisée.

### Aujourd'hui, quelle est la place des céréales françaises à l'international ?

La France est historiquement un grand pays producteur de céréales. En 2023, nous avons été le 8e exportateur mondial de céréales et 5e exportateur mondial de blé. Les céréales et les produits céréaliers français sont utilisés aux quatre coins du monde, permettant de garantir la sécurité alimentaire de nombre de pays. En 2023, les céréales françaises ont fait face à une forte concurrence sur la scène européenne et internationale : céréales ukrainiennes bon marché entrées sur le marché européen par les corridors terrestres, attitude de la Russie (1er exportateur mondial de blé tendre), qui ne respecte pas les règles du marché mondial... Notre filière est agile et résiliente, mais elle aura besoin de prises de positions fortes de la France et de l'Union européenne.

### Quelles sont vos attentes vis-à-vis de cette 60e édition du Salon ?

Cette édition s'ouvre dans un contexte très particulier, pour le monde agricole et nos filières, qui a fait écho à un profond désarroi. Pour redonner un cap à notre agriculture et de la visibilité à chacun d'entre nous, ce Salon doit être un lieu de dialogue et d'échange. C'est un moment fort pour mettre en avant tous nos métiers et expliquer comment les céréales contribuent à fournir une alimentation de qualité tout en étant une solution au changement climatique et à l'atténuation de ses effets.

Intercéréales, Pavillon 2.2, stand D041

## LES ENFANTS AU SALON APPRENDRE EN S'AMUSANT



Les enfants peuvent faire « soigner » leur peluche avec un(e) vétérinaire.

### DES PARCOURS LUDIQUES « BRANCHÉS »

Le Salon International de l'Agriculture propose un parcours de visites thématiques tout spécialement conçu pour le jeune public. Tous les jours, les enfants peuvent participer à plus d'une centaine d'animations et d'ateliers. Pour satisfaire ces « digital natives », la Web App s'est enrichie de parcours de visites audioguidées et de jeux interactifs.

### LA FERME PÉDAGOGIQUE

Espace unique, la ferme pédagogique du Salon (Pavillon 4)

fête cette année ses 10 ans. Conçue en partenariat avec le Syndicat National des Vétérinaires d'Exercice Libéral et la Fédération avicole d'Île-de-France, elle réunit une bergerie,



### LA CLINIQUE DES PELUCHES

Une animation pour les tout petits qui les plongent dans le quotidien d'un vétérinaire. Mais ici, les soins sont appliqués sur des peluches : compresse sur un petit bobo, (fausse) piqûre... La Clinique des

une écurie, une basse cour et une étable : 177 lapins, une vache « pie rouge », un poney shetland, un âne nain, une chèvre poitevine, une chèvre saanen, une chèvre alpine, un mouton solognot... Privilège unique accordé aux enfants : ils peuvent approcher les animaux au plus près.



### Opération Zéro Enfant Perdu : la garantie tranquillité des parents

Que faire en présence d'un enfant égaré ? 1 - Il porte un bracelet d'identification : appelez le numéro qui y est inscrit. Ces bracelets sont distribués gratuitement aux entrées du Salon. L'opération est organisée en partenariat avec Groupama, engagé pour les familles au Salon depuis 10 ans. Pour Aude, maman de Jaden, 9 ans, et visiteuse du Salon, ce bracelet est « rassurant » : « Mes deux grands, ont des téléphones portables. Mais pas Jaden ! » 2 - Il ne porte pas de bracelet : alertez un agent de sécurité qui contactera les responsables de l'espace enfants perdus qui se situe à l'entrée du Pavillon 2.2. Le petit sera rassuré, puis invité à donner si possible le téléphone et le nom de ses parents. Généralement, l'opération de recherche est couronnée de succès en un temps très court.

peluches (Pavillon 4) propose une expérience « immersive » dirigée par un ou une vétérinaire qui a pour objectif de sensibiliser au bien-être animal. Et dans tous les pavillons, les exposants accueillent les enfants avec des jeux, des visites ludiques, des quiz... Et des goodies !

inflationniste qui a impacté les brasseries. 2024 est une année décisive pour renouer avec une dynamique de croissance et éviter une fragilisation structurelle de la filière, à condition de lui en donner les moyens. Le marché reste attractif et les brasseurs souhaitent continuer à investir pour répondre aux enjeux. Brasseurs de France est présent sur le Salon depuis plus de 25 ans. C'est un moment exceptionnel pour mettre en valeur le savoir-faire brassicole. Notre espace permet de découvrir les principes d'élaboration de la bière ; de fépi au demi. Mais c'est aussi un lieu de rencontre et d'échange en toute convivialité, qui reflète l'esprit auquel nous sommes très attachés.

\* Fondé en 1878, Brasseurs de France, syndicat professionnel de la brasserie française, représente plus de 98 % de la production française de bière (98 % de PME/TPE).

Pavillon 2.2, stand B048

## LA BIÈRE : TOUT UN SAVOIR-FAIRE, DU CHAMP AU COMPTOIR

Avec 10 000 références différentes, la France est le 1er pays européen en nombre de brasseries. De bons chiffres qui cachent une réalité plus contrastée. Brasseurs de France\* fait le point.



dans son ensemble, représente près de 130 000 emplois pour un CA de 15 milliards d'euros. L'élaboration des bières nécessite le travail de toute une filière : les semenciers, les producteurs de céréales et de houblon, les maltteurs, les levuriers, et des brasseurs. C'est un savoir-faire

français exceptionnel de toute une filière

### Quelle est la situation du secteur et qu'apporte le Salon ?

La filière brassicole est en situation de fragilité économique, après deux années de COVID et un contexte

### En bref

#### PRÉSENTATION DES RACES DE LAPINS

La Fédération des Sociétés d'Aviculture d'Ile de France, Centre Val de Loire et France d'Outre-mer, organise le concours annuel des races de lapins, jugé cette année par monsieur Jean Allibert, lui-même éleveur et Président

d'une association avicole du haut Berry. Pavillon 4

#### FRANCEAGRITWITTO : REMISE DES PRIX

À 11h, les membres de FranceAgriTweets, l'association aux plus de 500 adhérents, agriculteurs et influenceurs, remettent leurs prix. Pavillon 4, espace SIA\*PRO

#### PARTENARIAT INTERBEV ET GAULT & MILLAU

INTERBEV, l'Interprofession Élevage et Viande, et le guide Gault & Millau, ont annoncé hier leur partenariat pour valoriser les produits issus de l'élevage bovin. Avec notamment la création d'un nouveau trophée baptisé « Cuisine des prairies et pâturages ». Pavillon 1, stand F052

#### TOUT SAVOIR SUR L'ÉLEVAGE DE CHÈVRES

Des éleveurs de chèvre de l'Association Nationale Interprofessionnelle Caprine (ANICAP), vous accueillent pour vous parler de leur métier, depuis l'élevage jusqu'à la fabrication des fromages. Pavillon 1, stand M065



## AGRI'RECRUTE, UN PANORAMA COMPLET DES MÉTIERS ET DE LA FORMATION AGRICOLES

Les métiers du monde agricole ont de l'avenir ! AGRI'RECRUTE invite, dans le Pavillon 4, exploitants, étudiants, candidats à une reconversion, mais aussi grand public, à découvrir les perspectives d'emploi.

Informatique, bureautique, outils embarqués... depuis cinq ans, la filière agricole recrute dans des métiers variés, parfois à la pointe de la technologie. C'est pour faire connaître ces débouchés et aider chacun à trouver sa place dans la filière que le Salon International de l'Agriculture propose un espace de 500 m2, AGRI'RECRUTE, entièrement dédié à l'emploi et à la formation agricoles. Les établissements d'enseignement agricole privé et public et les financeurs de formation pour chefs d'exploitation et pour salariés et futurs salariés y sont regroupés.

Coordonné par l'ANEFA (Association Nationale paritaire pour l'Emploi et la Formation en Agriculture), AGRI'RECRUTE est le rendez-vous des visiteurs à la recherche d'informations et d'accompagnement personnalisé dans leur parcours professionnel. Le public visé est multiple : exposants en quête de formation continue ou de recrutement, salariés agricoles et apprentis, mais aussi personnes en reconversion professionnelle. AGRI'RECRUTE se transforme aussi quotidiennement en agora de conférences, pour apporter l'éclairage des écoles supérieures d'enseignement agricole et proposer des temps forts sur l'alternance. Le week-end, des animations, tel un grand jeu de l'oie pour découvrir les filières agricoles, donnent une touche ludique mais toujours informative.

Pavillon 4

### LAURENT BUISSON, DIRECTEUR GÉNÉRAL D'AGROPARISTECH

## « LE 21<sup>E</sup> SIÈCLE AGRICOLE A BESOIN DE GENS TRÈS QUALIFIÉS »

La grande école d'agronomie, des sciences du vivant et de l'environnement, entend susciter des vocations en direction des métiers de la transition écologique.

La transition agroécologique des exploitations est en marche. Misez-vous sur l'espace AGRI'RECRUTE pour inviter des jeunes à devenir les experts de demain ?

Globalement, nous souhaitons faire connaître nos formations et nos métiers auprès des jeunes qui commencent à réfléchir à leur parcours d'études, mais pas seulement. Nous attendons aussi de notre présence au Salon International de l'Agriculture qu'elle participe à renforcer l'intérêt

de nos concitoyens - lycéens, étudiants, grand public - pour les secteurs qui portent la transition écologique : agriculture, mais aussi environnement ou alimentation.

Cette année, AgroParisTech partage un espace avec les autres écoles publiques d'enseignement supérieur agricole. Quel est l'intérêt de ce rapprochement ? Ces établissements ont à cœur de susciter des vocations, de renforcer leur attractivité et de viser des effectifs toujours plus nombreux. Ensemble, nous sommes plus forts pour convaincre que, plus qu'un autre, le 21<sup>e</sup> siècle a besoin d'ingénieurs agronomes, de gens très qualifiés dans les domaines



de l'agriculture, des eaux et forêts, de l'alimentation durable, de l'environnement et de la lutte contre le réchauffement climatique.

### Quels sont les temps forts proposés sur le stand AgroParisTech ?

Nos journées sont thématiques : cosmétologie, bioéconomie, alimentation, eau... Notre stand se pare cette année d'une coloration « forêts » qui fait l'objet de plusieurs modules d'animation. L'innovation est aussi mise en avant avec la présence de nos InnLabs, nos tiers-lieux thématiques.

Pavillon 4, Stand C 045



MERCREDI 28 FÉVRIER HALL 4 - STAND B62

### NOS CONFÉRENCES

Foncièrement d'actualité !

Comment relever le défi du renouvellement des générations ?

### 11H00 UNE NOUVELLE GÉNÉRATION D'AGRICULTEURS, ENTRE PRÉJUGÉS ET RÉALITÉ, QUELLES SONT LES ATTENTES ?

- Jeunes agriculteurs
Coline Sovran, Chargée de plaider Terre de liens
Emmanuel Hyst, Président de la Fédération Nationale des Safer



### Nous sommes les Safer.

En France, nous avons sous nos pieds 64 400 000 hectares de possibilités et devant nous un monde en transition. Notre métier est d'intervenir sur l'ensemble du territoire, sur le marché foncier rural, en toute transparence pour accompagner la vente, l'achat et la location des terres, forêts, exploitations agricoles et biens ruraux. Nous œuvrons prioritairement à la protection des espaces agricoles, naturels et forestiers. Nous exerçons nos actions sous contrôle de l'Etat et dans le respect de nos 4 missions d'intérêt général.

### Nos missions :

- Dynamiser l'agriculture et la forêt
Accompagner le développement local
Agir en faveur de l'environnement
Réguler le marché foncier rural et assurer la transparence des prix

### Connaissez-vous bien...

#### LE CHIEN ?

Le meilleur ami de l'homme l'accompagne depuis des millénaires, pour le protéger, l'aider à chasser... et lui tenir compagnie. On compte aujourd'hui plus de 7 millions de chiens en France (Source Statista) qui partagent la vie de beaucoup de familles. Mais savez-vous que :

- 356 races différentes sont reconnues par la Fédération cynologique internationale.
Le Berger australien est actuellement la race préférée des Français (20 000 inscriptions en 2023 au Livre des origines français), suivi du Golden Retriever (près de 15 000).
L'odorat canin est exceptionnel : plusieurs centaines de millions de récepteurs contre 5 millions chez l'homme.
Il peut reconnaître en moyenne 150 mots différents.
Seules trois races n'ont pas la langue rose, mais bleue : le Shar-pei, l'Eurasier et le Chow-chow.
Le chien serait issu de deux domestications de chiens : une, survenue en Europe voilà au moins 15 000 ans, et l'autre en Asie de l'Est, il y a au moins 12 500 ans (Source CNRS).



DÉMONSTRATIONS DE LA BRIGADE CYNOPHILE La gendarmerie des Yvelines présente des exercices spectaculaires avec ses différents chiens : recherche de stupéfiants ou d'explosifs, recherche de personne, ou comme ici, épreuve d'obéissance.

Pavillon 7.2

France terre de LAIT NOURRIR AUJOURD'HUI & DEMAIN. Logo Cniel - Centre national interprofessionnel de l'économie laitière.

## CHAUDE AMBIANCE AVEC FEMI THE SCORPION

La température extérieure est montée d'un cran, ce mardi, à l'apparition du chorégraphe en combinaison orange et lunettes jaunes. Au son de rythmes groovy, le « Transporteur de bonheur » a fait danser petits et grands dans l'allée centrale du Salon. Suivez-le sur son compte Instagram @femi\_the\_scorpion



PHOTO: ROMAIN DEVOISE

## UNE LOGISTIQUE HORS-NORMES



PHOTO: ROMAIN DEVOISE

**Directeur des opérations, Jean-Marc Pierre nous fait passer de l'autre côté de la barrière...**

### Quel est votre rôle ?

Notre mission est d'assurer la logistique du Salon : définir les implantations dans les pavillons, piloter les prestataires pour le montage et le démontage, surveiller les flux des visiteurs... Le Salon International de l'Agriculture est

vraiment particulier : c'est le seul à recevoir des animaux, le seul à « vivre » jour et nuit et le seul à accueillir autant de public. Notre mot d'ordre : anticiper !

### Le Salon ne dort donc jamais...

150 à 200 éleveurs restent en permanence avec leurs animaux. Pour améliorer leur confort, nous avons aménagé des zones « nuit » dans les pavillons 1 et 6, avec lits de camp et douches. La sécurité est assurée par des rondes des agents et depuis un poste central de contrôle par vidéo.

### Qu'est-ce que la rotation qui s'est déroulée la nuit dernière ?

Certains animaux quittent le Salon et d'autres prennent leur place. C'est un temps fort de la semaine : un ballet de bétailières, des équipes de nettoyage qui s'activent dans les stalles... Le plus grand défi des neuf jours reste la gestion des flux de visiteurs. Le Salon attire de plus en plus de personnes qui restent de plus en plus longtemps. Il faut nous adapter. Cette année nous avons par exemple élargi les allées du Pavillon 3 pour plus de fluidité et de confort.

## Jeu



### Testez vos connaissances :



PHOTO: JEAN-BAPTISTE POGGI

1. Les enfants peuvent faire « soigner » leur doudou au Salon par un vétérinaire
2. Lâne n'est pas si têtue.
3. La choucroute fait son entrée cette année au Concours Général Agricole.
4. Une poule couve ses œufs pendant 10 jours.
5. Le jambon est un fruit.

**Réponses :** 1. Vrai : la clinique des peluches est une animation du Salon - 2. Vrai : une fausse réputation due au fait que face au danger ou au stress, il se fige sur place - 3. Vrai - 4. Faux : 21 jours - 5. Vrai : il est appelé aussi prune de Java

## DEMAIN AU SALON

- **Démonstration de travaux agricoles avec des équidés.** Pavillon 6, Carrière équine à 18h30.
- **Les Syrpa'wards 2024 remis au Salon.** Ces Prix, qui récompensent le travail accompli par les équipes de communication sur les

stands pendant le Salon en mettant en lumière la stratégie et les actions en matière de démarche RSE (Responsabilité Sociétale des Entreprises), seront remis demain à 17h30 par le réseau des communicants du monde agricole, le SYRPA. Pavillon 1, Ring porcin.

## DES AGRICULTEURS Tournés vers l'AVENIR



La gazette d'Oreillette

est une publication du CENECA et de COMEXPOSIUM  
Contact : news.sia@comexposium.com



Réalisation : SCOOPITONE SCOOPITONE  
EDITEUR DE MARQUE

Communiquez vos informations à La Gazette d'Oreillette : contact@scoopitone.com

## Participez aux animations et dégustations du stand AIMEZ LA VIANDE, MANGEZ-EN MIEUX. / HALL 1



Être flexitarien c'est aussi s'engager. S'engager à consommer de façon raisonnée en choisissant une viande plus durable, meilleure pour soi et pour nos territoires. Découvrez nos engagements : [naturellement-flexitariens.fr](http://naturellement-flexitariens.fr)  
**AIMEZ LA VIANDE, MANGEZ-EN MIEUX.**

